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Fédération Tahitienne de Natation 
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___________________________________________________________________________ 
 

COMPTE-RENDU – Assemblée Générale Ordinaire du 09 janvier 2018. 
 

INVITE(S) PRESENTS ET ABSENTS 

Présent(s) : AGNIERAY Arthur (OLP), TETUPAIA Jean-Luc (IMUA), VERMOREL Jean-Marc (CNP). Absent(s) : Pater Natation 

Taina Natation 

Tapioi 
Invité(e)s : ABOUNAIDANE Adil (AS Tamarii Punaruu), CHANGUES Moana, CLAIREFOND Françoise, 

ROUX Sylvain, SOMMERS Michel, TEAMOTUAITAU Jean-Marie, TETAHIOTUPA Teiki, 
TOUMANIANTZ Vadim. 

REDACTION ET DIFFUSION 

Tous les membres de l’Assemblée Générale (diffusion site internet), tous les membres du Conseil Fédéral présents 
ou absents, monsieur ROUX et madame CLAIREFOND. 

Rédacteur : TOUMANIANTZ Vadim Date : 09/01/2018 

ORDRE DU JOUR 

1- Bilan Moral et Bilan Sportif 2017 ; 
2- Bilan Financier 2017 ; 

3- Budget Prévisionnel 2017 ; 
4- Comité territorial en charge du Sauvetage Sportif ; 

5- Question diverses ; 
 

ITEM COMPTE RENDU 

0 Le secrétaire général monsieur TOUMANIANTZ introduit la séance par le décompte des voix établi 
sur la base de l’état des licenciés et de la fiche de présence annexés au présent compte-rendu. 

Conformément à l’article 8 des Statuts de la FTN, le décompte des voix est le suivant : 

Structure Nombre de Voix 

CNP 09 (Présent, représenté par M. VERMOREL) 

IMUA 07 (Présent, représenté par M. TETUPAIA) 

OLP 08 (Présent, représenté par M. AGNIERAY) 

Pater 06 (Absent) 

Tapioi 00 (Absent) 

TNC 08 (Absent) 

Total 38 

Quorum 19 

L’AS Tamarii Punaruu est présente, mais ne dispose pas de voix conformément aux Statuts FTN. 

Le total des voix est de 38. Le nombre de voix présentes au début de la réunion est de 24, le 
quorum est donc atteint et le Président de Séance déclare la séance ouverte à 17H40. 
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ITEM COMPTE RENDU 

1 M. SOMMERS procède à la présentation du bilan moral 2017 : 

 

« Bonsoir à tous, 

 

L’année 2017 vient de se terminer et je profite de cette occasion pour adresser tous mes vœux 

de bonheur, santé et réussite à tous et que 2018 soit une année remplie de partage, d’humilité et 

d’unité. 

2017 aura été une année remplie de performances, de projet, d’émotions, de changement et de 

rencontres. 

Lors de mes vœux de l’année dernière, j’avais souhaité plus de confiance et de cohésion entre 

tous pour le bien des athlèteset je suis satisfait du chemin emprunté par chacun d’entre nous afin 

de retrouver cette unité qui fait de la fédération tahitienne de natation une fédération forte, 

impliquée et dynamique. 

Sylvain, notre cher Directeur Technique, a pu à travers une année pleine, après 1 an et demi de 

présence sur le territoire ajuster sa vision et ses actions en faveur de la discipline et composer 

avec toutes les entités locales pour mener à bien sa mission, je lui laisserai le soin de présenter le 

bilan sportif et de ses actions et lui adresse sincèrement tous mes remerciements pour son 

engagement total. 

 

2017 a été l’année du changement d’un point de vue national avec l’élection de Gilles SEZIONALE 

au poste de Président de la FFN en remplacement de M. Francis LUYCE après 24 années de 

mandature. Nous avons apporté à la nouvelle équipe notre soutien, soutien apprécié par le 

Président en personne qui n’a pas hésité à nous écouter avant l’élection, et confirmer son aide 

auprès de Tahiti durant les mois qui ont suivi. Je tiens à préciser que Sylvain, connaissance 

directe de Gilles Sezionale, a permis d’instaurer ce climat de confiance et d’échanges qui est tout 

à fait favorable et bénéfique pour la FTN. Un changement également au niveau du DTN avec 

l’arrivée de Julien ISSOULIE, issu du Water-Polo. Nous avions d’ailleurs beaucoup échangé sur le 

domaine avant sa nomination. 

Ces relations nationales nous ouvrent beaucoup de possibles et nous permettront d’obtenir des 

ajustements pour nos clubs et notre comité dans les mois à venir. 

 

Au niveau local, nos relations auprès des propriétaires de bassin n’ont pas réellement évolué et 

restent stables. Nous avons enregistré quelques fermetures de bassins mais loin des saisons 

catastrophiques. 

Au niveau du Ministère, nous avons pu maintenir des relations étroites avec les conseillers et la 

DJS afin de garder le niveau d’information nécessaire à la quête de subvention maximale pour le 

bien de nos projets. Le niveau d’écoute est super positif et les conseilsnous permettent d’être 

plus performant dans les constitutions des dossiers pour obtenir le maximum de subventions. 
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Au travers de ces relations, nous avons également échangé avec François VIGNEAUX, chargé de 

mission du schéma directeur des équipements sportifs en Polynésie et participé au compte-rendu 

des 1ères ébauche d’infrastructure au sein du Pays et le bassin olympique a toute sa place et à 

1ère vue à Pater près du bassin de 25m. 

Nous pouvons aussi confirmer la subvention d’investissement à hauteur de 4.2 MF pour 

l’acquisition des nouveaux équipements en matière de chronométrage en remplacement de 

l’ARES qui commence à montrer des signes de fatigue. Il ne faut pas oublier le soutien du MJS 

sur l’évènement TSE 2 qui est proposé par la FTN, TSE 2 orienté plus vers l’eau libre, qui va 

permettre à la FTN de collaborer avec la FFN sur le dossier et notamment avec Stéphane LECAT, 

Directeur de l’équipe de France d’eau libre, qui s’est rendu en mission le mois dernier pendant 2 

semaines. Stéphane a pu rencontrer l’ensemble des acteurs de la natation, les institutions et a 

découvert le potentiel disponible en Polynésie pour développer la nage en eau libre partout dans 

les îles et pourquoi pas organiser une étape de la coupe du monde dans nos eaux. 

 

Au niveau COPF, mon implication démontre également la volonté de proposer une nouvelle 

gouvernance au sein du mouvement sportif et cela à 2 ans des échéances des JPS qui se 

dérouleront à Samoa, si nous arriverons à lever la suspension infligée par le Conseil des jeux 

suite à la non-participation de Tahiti aux derniers mini-Jeux sous prétexte d’une implication 

politique dans la gestion du sport en Polynésie. Nous espérons retrouver des relations saines avec 

les instances océaniennes et permettre à Tahiti de retrouver sa place dans le triangle polynésien. 

Au niveau des clubs affiliés à la FTN, nous pouvons être fiers d’enregistrer des nouveaux clubs 

affiliés à la FTN à savoir Punaruu natation et Moorea natation. La politique menée depuis 

quelques années maintenant au travers des différentes affiliations nationales notamment sur le 

développement de l’école de natation française porte ses fruits. Cette dynamique se ressent 

également au niveau des archipels avec l’émergence de structures en cours de création qui 

souhaitent s’associer à la FTN pour développer la discipline au sein des îles. Un grand merci au 

club historique de Tapioi qui perpétue la discipline à Raiatea, un grand merci à Jérôme ALFONSI, 

professeur d’EPS à Huahine qui œuvre avec Sylvain pour trouver la solution qui permettrait de 

développer les licences sur nos îles, un grand merci aussi à Thierry LERAMBERT pour la structure 

à Mataiea. Voilà, nous pouvons y croire, le développement au-delà de nos structures de type 

bassin est en cours et est étroitement lié à la présence de professeur d’EPS, passionné par la 

discipline. 

 

L’objectif de la FTN est bien d’accroître le nombre de ses licenciés et chaque club doit participer à 

l’atteinte de cet objectif. Je sais que ce point suscite quelques interrogations depuis quelques 

années mais je reste persuadé que les clubs joueront le jeu de licencier l’ensemble des 

pratiquants évoluant au sein des infrastructures qui leurs sont alloués  
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En matière de formation, nous avons eu le plaisir d’avoir lancer enfin le BPJEPS AAN depuis le 

début de la saison 2017-2018 avec 12 candidats assidus qui veulent s’impliquer dans le 

développement de la discipline et des clubs affiliés. Cette formation est assez lourde mais je fais 

confiance à l’équipe pédagogique pour mener à bien celle-ci dans des conditions parfois limites 

mais souvent dans un souci d’économie. 

Le cycle BF1 doit être proposé en début d’année 2018 et nous espérons voir l’émergence de 

jeunes qui s’intéressent à ce circuit de formation qui leur permettra de finir éducateur au sein de 

leurs structures. 

Quant aux officiels, je constate que les modules de formation ont bien été proposés depuis 

maintenant 2 ans. L’engagement reste toujours difficile pour accéder au niveau plus élevé et 

nous nous devons de consolider ce vivier pour permettre la tenue de nos compétitions et le 

respect des règlements qui ne cessent d’évoluer. Je remercie par ailleurs l’engagement de ces 

personnes bénévoles qui n’ont très souvent plus d’enfants qui nagent mais qui œuvrent tous les 

15 jours autour du bassin pour officier. Mauruuru à tous 

 

Un petit mot sur le développement de disciplines telles que le Water-Polo et la natation 

synchronisée. Je suis content de voir que ces disciplines prennent leurs essors, souvent grâce à 

l’implication de personnes passionnées, un grand merci à Ben, passionné de WP. La natation 

synchronisée, elle aussi commence à plaire. Merci aux clubs qui proposent cette activité au sein 

de leurs créneaux, il serait intéressant d’organiser une démonstration lors d’un évènement pour 

montrer les progrès réalisés et faire de la promotion de la discipline auprès du monde féminin. 

 

2018 sera l’année de transition vers les JPS et nous nous devons d’être prêts pour constituer 

l’équipe qui représentera les couleurs du Fenua en juillet 2019 à Samoa. Je fais confiance à 

l’équipe technique pour définir les critères exigibles pour constituer cette belle et performante 

sélection. 

Tous mes remerciements à tous et notamment aux salariés de la FTN qui évoluent dans des 

conditions quelques fois précaires mais j’ai bon espoir de proposer des futures conditions plus 

pratiques et conviviales pour les prochaines années. 

 

Encore une fois, mauruuru à tous pour le travail accompli et excellente année 2018 ! ». 

M. ROUX procède à la présentation du bilan sportif 2017 : 

« ENF : 

Pass’compétition : 93 sur 2016 / 2017 et   44  depuis le début de la saison 
Pass’sport de l’eau : 129 sur 2016/2017 et  94 depuis le début de la saison 
Avec un rajeunissement des enfants qui passent leurs tests. Il faut continuer ce travail. 
 
Avenirs : 
Nous avions commencé la saison dernière avec 11 avenirs en compétition ; cette saison, ce 
chiffre a triplé. Là encore, il faut souligner la prise de conscience des clubs pour la mise en place 
de groupe avenir spécifique et le progrès en terme de niveau de performance. 
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Jeunes : 
2 nageuses se sont qualifiées pour la finale du Trophée L. Zins catégorie 12 ans : Reva Reignier 
s’est classée 15ème nationale du classement natathlon, Sydney Favergeat s’est classée 55ème. 
 
Juniors/Séniors 
Championnats de France Petit bassin à ANGERS  
Nicolas Vermorel du CNP se classe 4ème du 50 pap en 23.83, 8ème du 100 pap en 53.69 et 
participe à 2 finales B au 100 NL et 200 pap. 
Championnats de France GB en Mai 2017 à SCHILTIGHEIM 
De Vos Rahiti, (CNP) 8 ème de la finale A au 400 NL en 3.56.93 
Debaere Stéphane (CNP)  2 finales B, 8ème au 100 NL en 51.66 et 2ème au 50 brasse en 29.10 
Vermorel Nicolas  (CNP) 2 finales B, 1er au 50 pap en 24.39 et 3ème au 100 pap en 54.91 
Championnats de France fille 15 et moins et garçon 16 ans et – à DUNKERQUE en juillet 2017 
Vermorel Guillaume (CNP), 2 finales A, 5ème au 100 PAP en 57.43 et 4ème du 200 pap en 2.09.18 
Bertrand Poerani (OLP) 3 finale A : 5ème au 50 brasse en 34.45, 8ème au 100 brasse en 1.15.27 et 
6ème au 200 brasse en 2.41.97. 
 
Stage fédéral 
Un stage fédéral a été organisé du 5 au 11 novembre 2018 à Tipearui. Le stage regroupait les 18 
meilleurs nageurs de la catégorie « jeunes ». Bilan très positif des nageurs et des coachs 
présents. Je regrette néanmoins la non-participation des nageurs du club d’IMUA. 
 
Bilan de l’évolution de la natation polynésienne : 
Chez les juniors/seniors, après un bon début de saison où la plupart des nageurs ont améliorés 
leurs performances en petit bassin, la saison en grand bassin a été marquée par une baisse 
significative des performances de la majorité des nageurs et nageuses. 
A l’inverse, j’ai noté une bonne progression chez les catégories avenirs et jeunes tout au long de 
la saison 2016/2017 avec une progression technique et une progression chronométrique. 
 
Bilan des classes sportives : 
AMJ : 26 élèves en section pour la saison 2016/2017, 39 cette année avec des inscriptions dans 
tous les niveaux (sauf en 3°). 

LPG : ouverture de la section cette saison, 7 nageurs et nageuses l’ont rejoint. » 

Le bilan moral et sportif 2017 est mis aux votes. 

Contre : 0. Abstention : 0. Pour : 24. 

Le bilan moral et sportif 2017 est adopté à l’unanimité des membres présents. 

2 M. CHANGUES procède à la présentation du bilan financier 2017 (cf PJ). 

Le bilan financier et sportif 2017 est mis aux votes. 

Contre : 0. Abstention : 0. Pour : 24. 

Le bilan financier 2017 est adopté à l’unanimité des membres présents. 

3 M. CHANGUES procède à la présentation du budget prévisionnel 2018 (cf PJ). 

Il est précisé que concernant les aides aux nageurs (sur la base d’1/3 pris en charge par la FTN), 
pour le Trophée Lucien Zins, l’aide concernera également ceux parvenant à être dans les 16 
premiers (équivalence des aides pour les finalistes A et B). 

Le budget prévisionnel 2018 d’un montant de 82 982 109 XPF est mis aux votes. 

Contre : 0. Abstention : 0. Pour : 24. 

Le budget prévisionnel 2018 est adopté à l’unanimité des membres présents. 

4 M. ROUX procède à un rappel des objectifs de la création envisagée. 

Le projet de statut du Comité Territorial est mis aux votes. 

Contre : 0. Abstention : 0. Pour : 24. 

Le statut du Comité Territorial est adopté à l’unanimité des membres présents. 
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5 M. VERMOREL pose la question de la préparation des JPS (stage, déplacement, critères de 
sélection ?). 

M. ROUX répond que ce point sera évalué à l’occasion de la prochaine commission sportive, avec 
comme ligne directrice de maintenir les objectifs établis en 2015 (niveau de performance 
attendu : médaillables), avec une ouverture pour les jeunes dans le but de préparer les JPS 
suivants. Par ailleurs, il indique avoir du mal à envisager un stage à l’étranger, alors même que 
l’on arrive pas à regrouper les nageurs pour un stage à Tipaerui. Il sera envisagé de conditionner 
les aides de la FTN à la participation aux stages fédéraux. 

M. VERMOREL précise que pour ce qui est d’organiser un stage à l’étranger, les clubs qui ont 
accepté de participer aux stages fédéraux n’ont pas à être pénalisés indirectement au motif de 
l’absence de participation des autres, que ceci soit pour les JPS comme pour les jeunes. 

M. SOMMERS indique que ce point ne relève plus d’une nécessité de préparer rapidement l’AG, 
mais que le point sera effectivement traité dès que possible (date indicative : prochain CF). 
 

Il est sollicité qu’un maximum d’information (horaires, lignes) soit transmis au sujet de la section 
à l’intention de l’ensemble des clubs y ayant des nageurs. 
 

Une consultation à distance de l’AG sera réalisée pour la modification des statuts de la FTN 
(partie sur la jeunesse à prévoir). 

 
Le secrétaire de séance     Le Président de Séance 
 
 
 
TOUMANIANTZ Vadim        SOMMERS Michel 


